

PRIMERA REUNIÓN NACIONAL



▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼ ▼

“Retos de la

Vinculación

en los

Procesos de Innovación

para el

Desarrollo Rural”

▲ ▲ ▲ ▲ ▲ ▲ ▲ ▲

El desarrollo de las zonas rurales es una preocupación constante para los centros académicos y de investigación. El aumento de la pobreza y la marginación social en amplios sectores de su población, el bajo impacto de la investigación agrícola y tecnológica, los limitados resultados de las estrategias para la salud y el fomento educativo, la poca sustentabilidad de los sistemas de producción ligados a los recursos naturales y la biodiversidad, así como el fracaso de los mecanismos tradicionales de transferencia tecnológica y de capacitación, son tan sólo algunos de los factores que detienen el progreso de estas zonas. Aun cuando los procesos de innovación para su desarrollo incluyen el diseño de alternativas productivas y de servicios que conllevan a la generación de bases de conocimiento y tecnología para su implementación, se hace evidente la necesidad de formas más efectivas de articulación e interacción entre los agentes del sector social en el medio rural y las instituciones de investigación, sector público y privado, organizaciones no gubernamentales y agencias nacionales e internacionales de financiamiento y apoyo al desarrollo.

Frente a tal situación, El Colegio de la Frontera Sur organizó la Primera Reunión Nacional “Retos de la Vinculación en los Procesos de Innovación para el Desarrollo Rural”, misma que se llevó a cabo los días 14 y 15 de mayo del presente año en la Unidad San Cristóbal de dicha institución.

Los objetivos de la Reunión fueron:

- Generar un espacio de reflexión y análisis sobre los retos de la vinculación de la investigación con los procesos de innovación en el desarrollo rural.
- Analizar las estrategias de vinculación entre los diferentes agentes involucrados para lograr un mayor impacto en el desarrollo rural.
- Estudiar los mecanismos de apoyo y financiamiento de los procesos de innovación en el desarrollo rural, considerando la conservación de la biodiversidad.
- Establecer criterios, mecanismos y formas de evaluación de las acciones de vinculación orientadas a los procesos de innovación.

Se contó con la participación de ocho ponentes de diversas instituciones, quienes dieron a conocer los resultados de proyectos, experiencias y mecanismos de vinculación efectuados en distintos lugares del país con

el fin de lograr el desarrollo de comunidades rurales. Mediante la organización de mesas temáticas de discusión y análisis, los investigadores participantes en el evento pudieron identificar los principales problemas y retos que la innovación para el desarrollo, particularmente del ámbito rural, plantea a los sectores académico, social, gubernamental, no gubernamental y financiero.

Las mesas de trabajo se dividieron en tres vertientes principales: a) Bienestar y servicios, b) Sustentabilidad en el manejo de los recursos naturales y servicios ambientales y c) Participación económica. La página web de ECOSUR cuenta con más información acerca de esta importante Reunión Nacional, donde puede encontrar los textos de la ponencias, información de



los participantes, conclusiones preliminares y un foro de innovación para plantear comentarios y sugerencias sobre el tema. ©

● Acciones de vinculación ●

VINCULACIÓN CON EL SECTOR GUBERNAMENTAL

• El día 5 de junio se llevó a cabo, en las instalaciones de ECOSUR Unidad San Cristóbal, la visita de la Comisión de Asuntos de la Frontera Sur, integrada por diputados de distintos partidos políticos. A los representantes se les mostraron los avances de la investigación multidisciplinaria sobre la frontera sur, basada en su utilidad para las labores legislativas que realizan.

Así, los miembros de la Comisión, presidida por el Lic. Juan Carlos Gómez Aranda,

Diputado por el Partido Revolucionario Institucional, tuvieron oportunidad de conocer el Laboratorio de Información Geográfica y Estadística de ECOSUR, el Sistema Bibliotecario, y también efectuaron una reunión de trabajo para tratar temas relacionados con Población y Salud, Desarrollo Productivo Rural, Conservación de la Biodiversidad y Vinculación Académica con el Sector Social, entre otros. De esta visita se desprendió un Convenio General de Colaboración que está en proceso de ser firmado.

• También se firmó un convenio de colaboración con el COPLADE Chiapas, a través del cual se establecen los principios para la transferencia de bases de datos con información geográfica y estadística del estado, además de la asistencia técnica de ECOSUR para el establecimiento de un Sistema de Análisis de Información Geográfica y Estadística en esa dependencia.

VINCULACIÓN CON CENTROAMÉRICA Y EL CARIBE

• ECOSUR participó en el grupo de trabajo

para la elaboración del Mapa de la Frontera Sur, en el que también intervinieron instituciones académicas y gubernamentales de México y Guatemala. Esta actividad ha sido coordinada por la Secretaría Técnica de la Comisión Mexicana para la Cooperación con Centroamérica de la Secretaría de Relaciones Exteriores, con la colaboración de la Comisión Internacional de Límites y Aguas, y el Programa Fronterizo de Guatemala (PRODEFRO) de la Secretaría General de Planeación del Gobierno de Guatemala.